

RHODESIA, LA MAS RICA DE LAS COLONIAS BRITANICAS

11 ENERO

Por Armando Rubén Puente

(Enviado especial de EL NACIONAL)

Este es el primero de una serie de artículos escritos por nuestro enviado especial en Rodesia y Suráfrica, Armando Rubén Puente.

SALISBURY. — En la Federación de Rhodesia y Nyasaland, el más rico de los feudos de la Corona británica en Africa, hay un blanco por cada treinta negros; en la Unión Sudafricana, adherida a la "Commonwealth, hay un blanco por cada tres negros. Cecil Rhodes incorporó la actual Federación al Imperio, y hoy los hombres blancos y rubios que la manejan siguen siendo, en su mayoría, ingleses. Africa del Sur fue obra de los holandeses, desde los tiempos de Van Riebeck, en el siglo XVII, pasando por los boers guerreros, y hoy dirigen el país hombres que ostentan apellidos holandeses.

Esto hay que tenerlo en cuenta, porque explica muchas cosas; por ejemplo que en Rhodesia se emplee el altisonante nombre de "partnerships" (asociación o comunidad de intereses) a lo que en la Unión Sudafricana se llama "apartheid". En el fondo lo que se trata es de levantar barreras y divisiones para contener a las masas negras que comienzan a despertar.

1960. - UN AÑO PARA LA HISTORIA

Los hombres blancos hacen proyectos para el año venidero. En 1960 es muy posible que la Unión Sudafricana se proclame República. En 1960 se decidirá también en Londres el futuro político de Rhodesia. La Federación también en Londres el futuro político de Rhodesia. La Federación conseguirá su independencia y quedará incorporada a la Commonwealth.

puestos a defender o forjarse su destino en medio de 7.100.000 negros. Rhodesia es un país de inmensas riquezas — todos los días se descubre una nueva— y no es cosa de dejar en manos de los negros incultos, dicen los hombres rubios, el futuro de la nación que ha de nacer en 1960.

Los negros son efectivamente incultos. Este corresponsal ha oído decir que entre los 7 millones sólo hay 4 físicos y 3 abogados. Pero la transformación política que ha de operarse no es simple. El Colonial Office de Londres ha de resolver una serie de dificultades.

Creada la Federación en 1953, por la soldadura de los protectorados de Nyasaland y Rhodesia del Norte con la colonia de Rhodesia del Sur, hay muchos intereses encontrados. El Consejo Legislativo negro de Nyasaland aspira a separarse de la Federación, alegando que en el territorio hay sólo 7.000 blancos y 2.500.000 negros.

"Lucharé hasta que me manden a la cárcel", dice Hastings K. Banda, líder en Nyasa de la "African National Congress", un universitario educado en Londres.

Los hombres blancos de Rhodesia del Norte —los negros tienen derecho al voto— se niegan por su parte a pagar los gastos de Rhodesia del Sur, orgullosos de su riqueza derivada de las minas de cobre, y menos aún los del territorio de Nyasa.

Pero el país está en constante evolución económica, y no sería extraño que el descubrimiento de nuevas riquezas haga variar el juego de fuerzas.

Atraído por su clima agradable, 20.000 inmigrantes afluyen cada año, en su mayor parte de las islas británicas, a pesar de que no se hace propaganda para atraerlos.

Junto a ellos, y a los nativos blancos, la mitad de los cuales han nacido en